
EL PATRIOTA

COMPOSTELANO,

VIERNES 22 DE NOVIEMBRE DE 1811.

ISLA DE MALLORCA.

Palma 27 de Setiembre.

El armamento general de la Cataluña consiste en un hombre de cada casa sin distincion de clase; esta providencia tiene aumentado en pocos dias el ejército extraordinariamente. Los somatenes se presentan mejor y con mas orden que al principio, lo que se debe á las activas disposiciones del General Lacy, que tiene ya organizados 11 batallones.

Alicante 13 de Octubre.

Desde el dia 29 de Julio, en que se conoció el contagio en Cartagena, hasta 26 del pasado inclusive fallecieron en aquella plaza, no contando los niños, 1296 personas, en esta forma:—en los tres últimos dias de Julio 22:—en todo el Agosto 528:—en Setiembre 746. Esta mortandad no parece á primera vez excesiva para una poblacion de 40000 almas, que es la que se daba comunmente á Cartagena; pero lo es verdaderamente si consideramos que la poblacion quedó reducida á la quarta parte por la emigracion de los habitantes á las aldeas. Cálculase que mueren las dos terceras partes con los enfermos.

Villanueva de Geltrú 6 de idem.

Nuestro General Lacy va recogiendo mucha gente. Anteriormente cargó sobre los enemigos que hay en Igualada, los qua-

les se metieron en el Convento fortificado de Capuchinos; esperamos que se entreguen de un momento á otro: por aquí hay pocos enemigos, y segun la actividad que reyna y las medidas que se toman es de esperar que dentro de pocos dias no pueda existir un enemigo fuera de las fortalezas.

REYNO DE MURCIA.

Jumilla 1.º del mismo.

Escriben de Córdoba que á principios del pasado cogieron nuestras partidas en la venta de Alcolea, reyno de Córdoba, dos correos franceses y dos españoles, la escolta que llevaban y la guarnicion que habia en la misma venta. En otro dia apresaron tambien en la Sierra, dos leguas de Córdoba, una conducta de dinero que llegaba á 250 pesos y 600 fanegas de trigo. Casi al mismo tiempo tomaron los patriotas entre Carmona y Ecija otra conducta que venia para Jaen escoltada por 60 dragones, que fueron hechos prisioneros.

CASTILLA LA NUEVA.

Chinchilla 10 de idem.

El dia 5 el General Mahí con 600 infantes y 800 caballos se dirigió á marchas forzadas á este puerto, donde está el quartel general. Se presume que estas fuerzas van hácia Requena. El General Freyre queda con el mando del resto del ejército.

Valencia de Alcántara 5 de Noviembre,

Las tropas aliadas que en reunion con nuestra vanguardia batieron á Girard en Arroyo Molinos, parece que vuelven á sus antiguas posiciones, quedando avanzada la division española para proteger la reunion de granos y demas recursos que nos pongan en estado de dar al 5.º ejército el tono porque ánsian sus xefes y espera la provincia.

Girard huyó tan de prisa en la citada accion que se dexó la espada.

Valencia 11 de Octubre.

Copia del parte dado por el Brigadier D. José Duran, comandante de la provincia de Soria al Excmo. Sr. D. Joaquín Blake, Capitan general de los reales exércitos, y en xefe del 2.^o y 3.^o &c.

Excmo. Sr. Continúo el parte que tuve el honor de dar á V. E. de nuestra expedicion, y primeros sucesos de ella sobre la guarnicion enemiga de esta plaza. El trabajo de la mina se iba adelantando allanando dificultades que no se esperaban, entre tanto que unas patriotas avanzadas sobre el Fresno, con el objeto de llamar la atencion de los enemigos sobre la Capital, hizo 32 prisioneros con un oficial en un apostadero fortificado. Pronta la mina ya, se repitió otro parlamento con aquellas ofertas, que exigen la humanidad y los nobles sentimientos, que distinguen el carácter nacional; este fué admitido, pero negada la rendicion en términos propios de un xefe de honor, apesar de desealarla la mayor parte de la oficialidad y tropa: en consecuencia, la mina fué volada, y aun que no dexó de producir bastante efecto, no el suficiente para el asalto que deseaban las tropas y oficiales, todos prontos á verificarle con impaciencia, mas como la brecha no lo proporcionase, fue nesario suspenderlo. Nos pareció conveniente otra intimacion, se hizo todo en esta madrugada y una nueva resistencia nos ha hecho formar un mayor empeño y nuevas minas, que están ya preparándose con aquel valor decidido que anima constantemente á estas valientes tropas, que estimuladas siempre por sus beneméritos xefes y oficiales, me hacen concebir las esperanzas mas lisongeras del feliz resultado. En estos momentos un aviso de que por el puerto de Fresno venian con esta direccion como 200 franceses de infanteria y cincuenta de caballeria, nos han hecho poner en movimiento las suficientes tropas de una y otra arma, y ya sabemos, no solo que flán retrocedido, sino que les va siguiendo el alcance. Póngolo todo en noticia de V. E. para su debido conocimiento, esperando me-

rezca su superior agrado.=Dios guarde à V. E. muchos años.
 Quartel general de Calatayud 30 de Setiembre de 1811.=Excmo.
 Sr.=José Duran.=Excmo. Sr. D. Joaquin Blake, Capitan ge-
 neral de los reales exércitos, y en xefe del 2.^o y 3.^o

Del mismo lugar y fecha.

D. José Palan, xefe de la primera partida patriótica del Reyno de Valencia, participó al Excmo. Sr. D. Joaquin Blake que en la madrugada del dia 8 del corriente estando emboscado con su partida y la del lugar de Gatova, comandada por D. Francisco Lázaro, observó que unos 100 infantes y 200 caballos enemigos, tomando las alturas de Estivella bararon al saqueo del pueblo y se retiraron concluido este acto, quedando cosa de unos 100 entretenidos en el pillage; y que no pudiendo ver con indiferencia los daños y vexaciones que causaban á sus conciudadanos, determinó atacarlos y lo executó repartiendo los guerrilleros de modo que entrasen en el pueblo por diversos puntos á un mismo tiempo. Asi se hizo con exáctitud y valor, quedando en breves momentos rendidos en las calles unos 40 franceses y 3 prisioneros; los restantes pudieron escapar al abrigo de la caballería que retrocedió en su socorro: sin mas pérdida de nuestra parte que uno muerto de la partida de Gatova. Elogia este benemérito patriota el valor y entusiasmo de ámbas partidas; y habiendo merecido la conducta de Palan y Lázaro la aprobacion del General en xefe, mandó que se haga saber al público para satisfaccion de todos los que tuvieron parte en la accion, en la certeza de que luego que se sepa el nombre de la viuda del muerto será recomendada á S. M.

Santiago.

AVISO. D. Gabriel Fernandez Taboada dará principio á un curso de lecciones de Química teórica el lunes próximo, y continuará el miércoles y viernes de cada semana, de 11 á 12, en la Real Universidad.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.